

CORRESPONDANCE ROMAINE

Rome, 7 février 1900.



AUJOURD'HUI est pour tous les catholiques du monde un douloureux anniversaire. Il y a vingt-deux ans s'éteignait à pareil jour, à 6 heures du soir, le Souverain-Pontife Pie IX. Et à ce sujet, voici une anecdote touchante, et inédite, qui montre bien la charité du grand et saint Pontife. Au milieu des râles de l'agonie, alors qu'il ne lui restait plus qu'un souffle de vie, Pie IX se rappela avoir promis une aumône à un monastère. Se tournant vers le cardinal grand pénitencier qui était à son chevet, il lui dit d'une voix faible : « Il faudra donner deux-cents francs au monastère de... » et à ce moment sa tête s'affaissa. Pie IX venait de rendre son âme à Dieu en faisant un acte de charité, mais l'on n'a jamais su à quel monastère il voulait faire cette aumône.

Chaque année, à cette époque, la basilique de Saint-Laurent-hors-murs est le terme d'un pieux pèlerinage des Romains. On pourrait croire qu'avec le temps leur nombre diminue, leurs rangs s'éclaircissent; il n'en est rien. Les pères en apprennent le chemin à leurs fils et ceux-ci viennent, à leur tour, prier devant la tombe du grand Pontife, qui a voulu reposer au milieu des siens qu'il a tant aimés, et pour lesquels il avait tant souffert. Le magnifique tombeau que lui a élevé la munificence du monde chrétien, est devenu une des merveilles de la mosaïque, et les fidèles ont su respecter l'humilité voulue de Pie IX avec ce que leur demandait le devoir de la reconnaissance. On a vu parfois des monnaies vulgaires, mais auxquelles on attache un grand souvenir, enchassées dans l'or et l'argent. Tel est le sépulcre de Pie IX : simple sarcophage de marbre blanc presque uni, sans sculptures, traité avec la sobriété antique, et portant cette inscription : *Ossa et Cineres Pii Papae IX*. Les 2500 francs qu'avait fixés le Pontife n'ont certes point été dépassés ; mais quel magnifique encadrement la piété des fidèles a donné à cet humble sarcophage ; et comme il faut que les capucins, gardiens de la basilique, soient vigilants pour empêcher qu'on n'allume des cierges devant un tombeau que Dieu a déjà glorifié par des miracles !

La semaine dernière était pour le Sacré-Collège et la ville de Rome une semaine de deuil, car le cardinal vicaire, Dominique Jacobini, mourait dans son palais. Il avait tenu, pendant quelques semaines

seulement, le
rain-Pontife
de Rome. C
XIII ; et Pi
point eu tai

Les funér
dide des Ro
d'œuvres. St
liques de Ro
l'élément laï
siales. Très a
la volonté de
ce fut une jo
été un événe
cortège, qui
rangs ; et, car
de groupes, c
funt. Un pel
faire place au
l'agglomérati
rêter. Cette fi
feuilles libérs
chose étrange
raillés d'un ci
que veulent e
eux une const
tienne est au-
tions, les chré
corps de leurs

On parle be
vicaire et on s
visions sont té
pend uniquem
noms du cardin
même origine ;
mais a passé p
motifs que l'on
didat. En ces c